

FOTOGRAFIA INSTANTANEA

DE

Francisco Valiente T.

6ª AVENIDA.

Nº 17.

ANTES CALLE DEL CUÑO.

EL IMPARCIAL

DIARIO DE LA TARDE.

AÑO I.

San José, Martes 23 de Diciembre de 1890.

Doctor Pedro Pablo Nates.
MÉDICO Y CIRUJANO.

Especialista en filografía.

CALLE 20, NORTE.

FRENTE AL TELÉGRAFO.

Cardona & H.º

OFRECEN AL PÚBLICO UN VARIADO

SURTIDO DE
PERFUMERÍA FINA.

NUMERO 29.

MOTORES ELECTRICOS.

La Compañía de Luz Eléctrica de Costa Rica, puede colocarlos tanto en esta ciudad como en las fincas dentro de un radio de dos millas al rededor de esta ciudad.—Dirigirse á

16 v.

LUIS BATRES.

VIVERES Y PROVISIONES

DE

SAN FRANCISCO.

En la tarde de ayer fondeó en Puntarenas el velero *Anodis* que trae un cargamento completo de mercaderías de aquella procedencia, tales como HARINA, MAÍZ, ARROZ, FRIJOLES, GALLETAS, TÉ, SALMÓN; LANGOSTAS, OSTIONES, FRUTAS CONSERVADAS, ESCOBAS. MUEBLES, MONTURAS, TRIQUITRAQUES, & & las que vendemos á precios sin competencia, así por lo bajo del flete de mar como por las ventajas obtenidas en la compra de las mercaderías.

Tenemos el gusto de participarlo á nuestros amigos y al comercio en general, esperando sus órdenes, que serán puntualmente atendidas.

G. HERRERO & C.º

San José, Diciembre 23 de 1890.

23 v.

NO MAS CANAS,

"ORLIJA."

Maravilloso restaurador del cabello.

Entre todas las preparaciones conocidas hasta hoy para teñir el cabello y la barba, la "ORLIJA" sin duda ocupa el principal puesto, pues es la única que además de ser especial para curar la caspa y demás enfermedades de la cabeza; en 15 días devuelve al cabello cano el color de su juventud, y al mismo tiempo lo suaviza y perfuma.

Muchas personas hay, que deseando teñir su cabello no lo hacen, por no usar esas composiciones, que á pesar de las molestias que requiere su uso, no dan el resultado que se desea. La "ORLIJA" por el contrario, pudiendo usarse como cualquiera otra grasa ó tónico al peinarse, no requiere ninguna incomodidad, y no mancha ni el cutis ni la ropa más delicada.

De venta en la Barbería y Perfumería de

ANTILLÓN & Hos.

17 v.

G. León & C.º

Nº 74. Pine Street. Nº 74.

NEW YORK.

Se hace cargo de remitir por correo toda clase de grabados á precios módicos. De su establecimiento salen constantemente *elichos* para muchísimos periódicos ilustrados, de Europa, Estados Unidos y América.

Hotel América.

15. 17 y 19 Irving Place, Cor 15th.

Street,—NEW YORK.

Arturo J. Berulich. E. Spinetti.

Café beneficido.

Compra Gustavo Pradilla H., en su oficina, Calle del Teatro, Nº 4.
10 v 5.

Fundición de San José.

Una magnífica turbina de la más acreditada fábrica de "Leffel", de 15 pulgadas de diámetro, se vende en este establecimiento.

16 v.

Oportunidad.

Como á una legua al Norte de esta ciudad se vende un potrero como de veintidos manzanas, plano en su mayor parte y muy apropiado para la siembra de café. Tiene un clima fresco, aguas abundantes y leñas en cantidad considerable.

Para precio y condiciones entenderse con el infrascrito en esta:

EUSEBIO J. RODRIGUEZ.

Alajuela, Noviembre 29 de 1890.

18 v.

Fuerza Motriz

En las inmediaciones de esta capital vendo un terreno con una gran caída de agua capaz de producir de ochenta á cien caballos de fuerza motriz.

22 v

LUIS BATRES.

Relojería y Joyería

DE F. LOPEZ GARCIA.

Avenida Central, 7.

(Antes Comercio.)

PARIS EN SAN JOSE.

ELEGANCIA.

BARATURA.

NOVEDAD.

Recien llegado de Europa

tengo el gusto de ofrecer á la culta sociedad josefina el mejor surtido de brillantes que ha venido á Centro América. Se garantizan estos sin ningún defecto y se recomiendan además por su color blanco de primera calidad. *Entre ellos hay algunos que pertenecieron á las joyas de la Corona de Francia.* Todos están montados en aretes, sortijas, pulseras, prendedores para señoras y caballeros, relicarios, cruces, diademas y collares de diferentes y variadas formas.

Espléndida joyería de oro (**18 quilates garantizados**) con perlas y otras piedras preciosas; pulseras, prendedores, relicarios, aretes, sortijas, collares, leontinas para señoras y caballeros: botonaduras completas; botones para cuello de camisa. Llamo la atención sobre la solidez de los artículos expresados, principalmente de las leontinas para hombres, (*algunas pesan 125 gramos*).

Un variado surtido de relojes de las principales fábricas de Francia y Suiza, para señoras y caballeros, con repetición al minuto, cronógrafo, calendario perpetuo y remontoir perpetuo.

Esta casa es la *única depositaria de los afamados y legítimos relojes* ("Waltham") y garantiza la venta de estos con un 15 por ciento más barato que cualquier otra establecida en el país.

Por el certificado que á continuación publico soy el único autorizado para importar en Costa Rica y en Guatemala los relojes de la mencionada fábrica:

"Nueva York, Octubre 3 de 1890.—Se certifica por la presente que las marcas de relojes que á continuación se expresan, son fabricados exclusivamente para Francisco López García en las Repúblicas de Costa Rica y Guatemala.—Por la compañía Relojera Americana de Waltham Mas, Los Agentes Generales, Robbin & Appleton (firmado) "El Ideal de Waltham".—"El indestructible id".—"La positiva id".—"La gloria".—"La preciosa."

Se remite cualquiera alhaja de las anunciadas, á todos los puntos de la República, franco de porte, especificando claramente la clase y precio de lo que se desea al hacer el pedido. En este caso los precios serán tan arreglados como si estuviese presente el mismo interesado.

25 v.

BOTICA ISPANO-COSTARRICENSE,

DE LOS DOCTORES

J. LOPEZ CANTILLO Y S. CARBALLO ENRIQUEZ.

Avenida Central.

Frente al Mercado.

Las drogas que aquí se encuentran son todas frescas y legítimas.

El despacho de fórmulas está á cargo de un farmacéuta habil y bajo la inmediata vigilancia del Doctor Carballo. El Doctor López Cantillo, consulta de 8 á 10 a. m. y de 3½ á 5. El Doctor Carballo Enríquez permanentemente está en el despacho. En esta Botica tambien se encuentra al Doctor don Pedro Pablo Nates de las 8 á las 10 a. m. y de las 2 á las 4 p. m.

24 v.

7

DORA.

ma doncella, si es que tiene algo de talento, no puede esperar que la cumplas.

—Ella me creyó; dijo Reinaldo sencillamente, además la amo, padre mío.

—¡Calla! replicó colérico, no quiero escuchar más disparates. Mi paciencia tiene un limite. Por última vez te digo decididamente, que prohibo se haga mención alguna de matrimonio tan degradante y ridículo. Te prohibo casarte con Dora; si me desobedece sufrirás el castigo.

—¿Y cuál sería el castigo?

—Uno que no podrías soportar; si á pesar de mis consejos y mandatos, insistes en casarte con esa joven, nunca volveré á verte, mi casa dejará de ser la tuya, perderás mi cariño y estimación, y lo que más significará para los que te han inducido á tu perdición, mis riquezas. No podré desheredarte; algún día serás el Lord de Earlescourt; pero si persistes en semejante locura, no te daré un solo céntimo mientras viva: figurame que has dejado de existir.

—Tengo trescientas libras al año que me dejó mi padrino: dijo con calma Reinaldo.

El semblante de Lord Earle palideció de cólera.

—Sí, replicó; tienes eso que hoy no te bastaría para guantes y tabacos. Pero, Reinaldo, no puedo creer que hables seriamente; hijo mío, te he amado, me he sentido orgulloso de ser tu padre, tú no puedes abandonarme y herirme de esa manera.

Las palabras se le cortaron en la garganta, y su hijo mirándolo violentamente sintióse conmovido por la emoción que le embargaba.

—Dadme vuestro consentimiento, padre, exclamó

DORA.

10

bición todo lo encontraba pequeño. Pero un fatal destino le esperaba: pronunció un elocuente discurso en el parlamento, discurso nunca olvidado por aquellos que lo escucharon, por su asombrosa elocuencia, su agudeza de estilo y su amarga sátira y desde entonces nunca se volvió á oír su poderosa voz ni en pro ni en contra. Fué atacado por una violenta y peligrosa enfermedad que lo puso casi al borde de la tumba. Después de una prolongada lucha con la enfermedad, empezó lentamente á recobrarle; pero toda esperanza de volver á la vida pública había desaparecido para él. Los médicos declararon que aun podía vivir por muchos años, siempre que tomara toda clase de precauciones, viviendo pacíficamente y sin volver á soñar con la política.

Al saber esta declaración Lord Earle figuró haber sido sentenciado á muerte. Su esposa hacía grandes esfuerzos por consolarlo y animarlo; pero por algunos años vivió lamentándose de su suerte. La señora Elena se había dedicado exclusivamente á cuidarlo. El condado de los Earles convirtióse en el centro de la más famosa hospitalidad: literatos, artistas y toda clase de hombres de nota visitaban al Lord, quien al fin se hubo de conformar con su destino. Toda su ambición y sus esperanzas se habían concentrado ya en su hijo Reinaldo, joven de hermoso y noble aspecto, vivo retrato de su padre en todo, menos en una sola cosa. Tenía las facciones expresivas de los sajones, la mirada clara y franca, los labios delgados en los que se advertía un gesto orgulloso, la cabellera rubia y el porte gentil; pero había esta diferencia: Lord Earle era firme é inflexible, nadie pensaba jamás en oponerse á sus decisiones ó en cambiar sus propósitos. Si Milord había dispuesto

5

DORA.

matar á su esposo, el amigo más fiel que tuvo el rey Carlos, ella se interpuso y recibió el golpe fatal; ella murió y él vivió; ¡qué noble y hermosa! ¿no es verdad? Ahora mira á la señora Alicia; esta bella patricia sonriente, al lado de su adusto esposo, exponiendo su propia vida, lo ayudó á evadirse de la prisión en que se hallaba sentenciado á la pena de muerte por intrigas de sus enemigos en política. Ella lo salvó, y también por su intervención fué perdonado. Aquí tenemos á la señora Elena, no es hermosa; pero nota su inteligente mirada, iluminada por la refrulgent luz de la inspiración. No necesito decirte que fue una poetisa notable; pero donde quiera que se hallaba la lengua de Shakespeare, sus versos eran leídos con avidez, inspira en todas ocasiones elevados y nobles sentimientos. Las damas de nuestra familia han sido siempre tan generosas como dignas, al grado de que sus valerosos esposos se mostraban en todos tiempos, orgullosos de ellas. ¿No es así, Reinaldo?

—Sí; contestó con calma, fueron mujeres muy nobles.

Lord Earle condujo, entonces, á su hijo á un extremo del salón, en donde se veía un cuadro grande, sobre el que caían débiles rayos de luz, haciendo radiar la dulce fisonomía que iluminaban y que parecía respirar vida y felicidad. Una profunda y tierna emoción se hacía sentir en la voz de Lord Earle.

—Ninguna mujer más noble ni bella que tu madre, ha regido en el castillo. ¡Ella es la descendiente de tanto noble, tan hermosa y de tanta cultura! Permíteme que te pregunte en nombre del buen sentido: ¿cómo has podido imaginarte, que la hija de nuestro jardinero sea

Director.

FRANCISCO GAVIDIA.

Administrador.

PRÓSPERO CALDERÓN.

OFICINAS

CALLE 20, frente a la Dirección de Telégrafos.

CONDICIONES:

Se publica todos los días excepto los Domingos.

Precio de suscripción:

Un peso al mes.

PAGO ANTICIPADO. NÚMERO SUELTO DIEZ CENTAVOS.

Tarifa permanente de anuncios.

Cada centímetro cuadrado, 1 vez. \$ 0-01
Por 3 meses 25 0/10 menos.
Por 1 año 50 0/10 menos.

Por los anuncios que se publican en la gaceta ó en la portada del periódico se cobrará convencionalmente.

PRECIO DE REMITIDOS.

Cada centímetro de columna... 0-18
Remitidos de interés general cada centímetro de columna... 0-05

La correspondencia se dirigirá al Administrador, quien no devolverá los originales que no se inserten en el periódico; en este caso serán quemados. No serán admitidos los términos que pugnen con la decencia y el respeto debido á la sociedad. Todo escrito debe tener firma responsable aunque no deba aparecer en el periódico ó se emplee pseudónimo.

AVISOS ECONÓMICOS.

Para los sirvientes, artesanos, jornaleros etc. habrá una sección de avisos económicos que costarán CINCO CENTAVOS por cada anuncio de dos líneas. El lector puede ver los que como muestra hemos puesto en la sección respectiva.

AGENTES DE "EL IMPARCIAL".

Cartago... Don Manuel V. Blanco
La Unión... José M^o Coto
Heredia... Teodorico Alvarado
Alajuela... Timoteo Fernández
Atenas... D. Ruiz
Grecia... Fermín Gómez
Esparta... Armando Robledo
Limón... E. Abrams
Bagaces... Manuel J. Grillo
Quemados... R. González A.
Puntarenas... Eloy Gotay F.
Las Cañas... Teófilo Marroquín
Liberia... Federico Faerrón.

ALMANAQUE

DICIEMBRE

ESTE MES TIENE 31 DÍAS.

Martes 23.—San Nicolás Factor; santa Victoria, vg. y nr.; y san Servaldo, paralítico.

EL IMPARCIAL.

EDITORIAL.

Nuestra masonería es un espantajo: no es nada. En Italia ayudó á la reconstrucción de la unidad patria: ha hecho algo la masonería en pro de la Unión Centroamericana? En Italia ha obligado al Sumo Pontífice, como lo pedían los poetas cristianos, Víctor Hugo y Castelar, á ejercer su influjo puramente moral y evangélico, que corresponde á los fines genuinos de su institución: ¿qué ha hecho entre nosotros la masonería que pueda buscar el paralelo con triunfo tan glorioso del Evangelio sobre la institución del papado gótico que lo contrariaba? En Francia fué la masonería uno de los elementos de la revolución francesa. Pues bien! entre nosotros, nosotros la hemos visto ser aliada de los déspotas y llamar hermanos á sus esbirros. El hermano Zaldívar! el hermano Adán Mora!

Tantos hermanos que podemos citar... masones coloniales, masones tímidos, masones en su mayor parte por vanidad, muchas veces rodeando á la tiranía, nunca llevándose la contra, creen que la gran cosa está en tener comiloncillas á puerta cerrada, y en ponerse los mandiles, caminar así, beber así, amaestrándose en el aprendizaje de los simbolismos de un rito petrificado... En Francia, bajo la restauración, cuatro víctimas fueron arrancadas á las sociedades secretas; inmoladas la tiranía en las aras siempre ensangrentadas de esa diosa, que los pueblos no han aplacado todavía, porque no está aun satisfecha, la Libertad. ¿Dónde está el holocausto que le ha ofrecido nuestra masonería?

Ya ve la Unión Católica si somos imparciales. Los fines de la masonería son muy altos, así como los del cristianismo son sublimes. ¿Quiere decir esto que no les digamos la verdad á los malos sacerdotes y á los masones inútiles? Pues claro! y aunque levante una polvazón el mundo entero.

Nada hay más inofensivo en Centro-América que su masonería. ¿Qué ha hecho?

Lo único peligroso que tiene es que, fantasma vano, simulacro ridículo de las verdaderas agrupaciones secretas combatientes de la libertad, espantapájaros terrible á distancia, inocente é inútil en sí mismo, ha dado á la intolerancia una arma más que poner en los millones de manos de ese cíclope ciego y tenebroso que se llama fanatismo. Ha hecho el papel del mal abogado que lo más que consigue es perjudicar á su cliente. La unión y libertades de Centro-América nada le deben á la masonería. Valle, Goicoechea, Barrundia, Morazán, ya pensaban con Montesquieu y con Diderot, cuando era algo como hablar de una casa embrujada, hablar de una lógica: la idea liberal poco le debe, ni su medio de propaganda, el secreto, es á propósito para dar resonancia á su cátedra. La masonería es un medio de acción: por eso tiene su admirable disciplina

y portentoso mecanismo. Es un ejército: es el ejército de las falsas operaciones, que requieren á un tiempo habilidad y audacia: todo en pro de la libertad. Pero este ejército de falsas operaciones no es como el que mandaba Saget en la toma de Guatemala por Morazán: sus jefes y sus soldados tienen miedo y todos á la vez sonríen á los tiranuelos. Sus falsas operaciones no causan sorpresa, irritan.

Abonémole, sin embargo, su saquito de la viuda: los 10 ó 20 duros que distribuye semanalmente á los pobres.

Nada se ha dicho en este artículo que en Francia ó Chile ó la Argentina no pueda saberlo cualquiera miembro del público. El mal cristiano no dirá que favorecemos al mal masón.

NAPOLEON Y "LA REPUBLICA".

Con motivo de un malhadado cuarteto mío publicado en el último número de "Costa Rica Ilustrada" y que "El Imparcial" tuvo el mal gusto de reproducir, "La República" del sábado me dedica ciertos conceptos que no puedo dejar pasar por alto. Si se trata sólo de mí pobre estrofa, desprovista de condiciones artísticas y hecha al correr de la pluma; si se tratara sólo de su autor, que no es poeta ni ha pretendido nunca serlo, toda contestación sería ociosa, pues ni ella, ni el cuarteto, ni las críticas de Chente importan un comino al público; pero las palabras de Juan Vicente [quien lo creyera! envuelven una doble cuestión filosófica é histórica digna de ser notada, y ese grano encontrado en la paja es el que motiva las presentes líneas.

Comencemos por el principio, como dice mi aristarco.

"Ese genio de la guerra, Napoleón, quien también combatió por la libertad en sus gloriosas campañas en Italia, cuando era Teniente de Artillería en tiempo de la República".

Cierto, Napoleón fué un genio; también combatió por la patria en su primera campaña de Italia, cuando era, no Teniente, sino General de la República Francesa (1796-1797); pero ¿sabe usted, amigo Chente, qué le había valido á Bonaparte el elevado puesto que ocupaba en el ejército? No fué la toma de Tolón: fué el haber ametrallado al pueblo en las calles de París, el 13 de vendimiario (5 de Octubre de 1795). Allí fué sin duda donde aprendió á combatir por la libertad.

Sigue "La República".

"... Napoleón, ¿á quien han cantado poetas como Byron, Arolas y Lizano?"... y otros más conocidos y más poetas que éstos dos últimos, señor don Juan, v. gr.: Manzoni y Tassara.

"Napoleón, cuya historia está escrita por ingleses, como Norvins".

¿Y qué hay de particular en eso, señor Redactor de "La República"? Por ventura los ingleses son algunos cafres, para que usted se admire de que escriban historias? Y ya que usted citó á Norvins, debiera haberse acordado de otro historiador inglés que trató

de ese asunto, y que es universalmente admirado: Sir Walter Scott.

Antes de copiar el resto de la gaceta republicana, permítaseme una aclaración.

Yo no pretendí en mis infelices versos empañar la gloria de Napoleón: en él he admirado siempre al mayor militar que han visto los siglos, al hombre extraordinario que trazaba admirables planes de campaña á la vez que manejaba todos los hilos de la complicada política europea, y expedía órdenes sobre los más minuciosos detalles de administración á las mil provincias de su Imperio; en él he admirado al hombre oscuro que con la escala de su talento y la fuerza de su voluntad logró trepar al más encumbrado puesto á que puede aspirar la ambición humana; palpitante de entusiasmo he devorado muchas veces la historia de sus épicas campañas, ese desafío homérico entre un hombre y cien pueblos coligados, y allá en mi adolescencia vertí no pocas lágrimas al leer la trágica agenia del prisionero de Santa Elena. Más tarde vine á comprender que la gloria tiene resplandores peligrosos.

La aureola de Napoleón el Grande ofusca á quien la contempla de frente, y no le permite ver la segunda cara de ese Jano misterioso. Al estudiar personajes semejantes el historiador debe ponerse en guardia para no dejarse deslumbrar por el brillo de las victorias ni seducir por la grandeza del genio. Thiers no lo hizo, y su Historia del Consulado y del Imperio fué más bien una epopeya que contribuyó y no poco á consolidar el trono del aventurero del 2 de Diciembre, conocido en la historia con el nombre de Napoleón el Pequeño.

El ilustre Thiers, bien á pesar suyo, reflejó sobre el sobrino la inmensa gloria del tío.

En cuanto á los poetas nada tiene de particular que hayan quemado tanto incienso en aras del dios Bonaparte, puesto que sólo consideran su historia desde el punto de vista dramático; y por este aspecto, preciso es confesarlo, el protagonista es admirable.

La filosofía lo juzga de otro modo: Napoleón es para los pensadores la encarnación del despotismo.

Su historia romanésca y extraordinaria cautiva la imaginación, pero es un dechado peligroso para gobernantes y gobernados.

Para mí hay algo más grande que todas las victorias: la Fraternidad.

Algo más grande que Napoleón: el Pueblo.

Algo más grande que oprimir al mundo: ser hombre libre.

¿Combatió Napoleón por la libertad el 18 de Brumario cuando, según la expresión de Norvins, "rompió las tablas de la ley republicana y se plantó de pie sobre el altar de la patria"?— ¿Combatió por la libertad cuando hizo despejar á bayonetas la sala de los Quinientos? ¿Combatió por la libertad cuando ahogó la República y erigió la monarquía absoluta, cuando empujó la prensa y aplastó sin compasión á los que protestaban en nombre de la patria encadenada, cuando

hizo á los pueblos de Europa juguetes de su capricho? ¿Combatió por la libertad cuando despojó inicuamente de la corona á Carlos IV é inundó de sangre á España por cuanto aquel heroico pueblo se resistía al gobierno de un advenedizo estúpido?

Sólo á Chente pueden ocurrírsele estas cosas.

Dejando en paz al Grande Imperio, volvamos ahora á "La República" de Chente. Lo restante del suelto dice así:

"Comencemos por decir que Gagini, á nuestro juicio, es poeta y tiene composiciones apreciables". Gracias, mil gracias, don Juan.

"Y acabemos diciendo que en su cuarteto á Napoleón ha estado infeliz".

Como siempre, don Juan.

"Comencemos por el principio" (Adviértase que ya ha comenzado dos veces). "Napoleón nunca dijo las palabras que Gagini le atribuye". ¿Está usted seguro, señor don Juan? Pues mire usted, si le he levantado ese falso testimonio á Bonaparte ¿por qué no me lleva usted ante los tribunales?

Pero le advierto que no iré solo: conmigo irán todos los poetas é historiadores que han supuesto en boca de sus personajes, palabras, arengas y dichos que no constan en ningún documento taquigráfico de otros tiempos.

"Continuando digamos que Napoleón en sus campañas no siempre fué favorecido por el éxito. En Rusia lo derrotó Kutusof, en Waterloo Wellington, en España no pudo poner el pie en seguro".

¿Qué había de poner, hombre, si andaba combatiendo por la libertad?

En eso estamos de acuerdo. Adelante.

"Digamos también que la historia no es mesquina, porque si así fuera, también sería mesquino Napoleón".

¡Alto ahí, amigo don Juan Vicente! Si usted me achaca eso á mí, seré yo quien le lleve á usted á los tribunales. Yo no he dicho que la historia es mesquina ¡libreme Dios! lo dice Napoleón, y yo no veo nada de extraño en que un hombre tan grande halle pequeña á la historia (pues esto significa la palabra mesquina), al compararla con sus propias hazañas.

"Concluyamos. Ni á Napoleón ni á la libertad pueden cantarse en una cuarteta".

¡Pobre gramática! cuántos crímenes se cometen en tu nombre!

¿Pero quién le ha contado á usted, hombre de Dios, que yo pretendí en mi zarandeada cuarteta cantar á Napoleón ni á la Libertad?

Y si yo fuese poeta de veras y pudiese cantar ¿quién me impediría hacerlo en una octava, en un soneto ó en un poema de doscientos cincuenta mil versos como el Mahábháratá?

¿Es decir que en adelante para cantar á cualquier cosa es menester ir á pedirle á usted las medidas de la composición? ¿Desde cuándo es usted sastre de poesías, amigo Chente?

No, por Dios, no se meta á oficio tan peliagudo, pues se expone usted á perder el paño y las hechuras. Siga mi consejo: no vuelva á ejercer de crítico

DORA.

6

9

DORA.

DORA.

8

digna de figurar al lado de tu madre! Admito que sea muy buena y bella; pero, ¿sería conveniente y propio, que figurara en esta galería?

Por primera vez se detuvo Reinaldo en el curso de su frenético amor; contempló el rostro gentil y sereno que tenía delante, aquella frente espaciosa, los carmíneos labios, las facciones delicadas y aristocráticas, y al mismo tiempo le vino el recuerdo de otra fisonomía, linda, modesta, y vergonzosa de una graciosa y rústica belleza, tan diferente de la que tenía á sus ojos como la luz del sol comparada con la de la luna. Quiso hablarle faltó la voz; instintivamente conocía que no había allí lugar para la simpática y humilde Dora. El padre se sintió consolado al ver la duda retratada en el semblante de su hijo.

—Ya lo ves, Reinaldo, exclamó, tu idea sobre la fusión de linajes, es muy buena en la teoría; pero runca en la práctica. He sido muy paciente con tigo, te he tratado, no como á un joven de escuela, que su primer amor le ha trastornado la cabeza; sino como á un hombre formal, capaz de ratiocinar y de pensar. Ahora dame la recompensa; prométeme que haciendo un esfuerzo valeroso, olvidarás á Dora, y no volverás á verla. Vé á viajar por uno ó dos años; pronto olvidarás este capricho de tu juventud, y bendice á la sana razón que te ha salvado de fatales consecuencias; ¡me lo prometes, Reinaldo!

—No puedo, padre mío, he prometido á Dora hacerla mi esposa. No puedo faltar á mi palabra: vos mismo no me lo podríais aconsejar.

—Si, en este caso, dijo el padre con vehemencia, esa promesa no te obliga, ni compromete tu honor; la mis-

las rentas en el seno de sus familias, satisfechos con las obligaciones que allí tenían; cuidadosos de las alianzas que contraían, é igualmente, de educar y establecer á sus hijos. Todos habían sido entusiastas cultivadores de las bellas artes. Earlescourt tenía una profusión de pinturas, estatuas y toda clase de obras artísticas.

El hijo sucedía al padre heredando al mismo tiempo que el título y los estados, la disposición sencilla y bondadosa y los mismos gustos, hasta que Ruperto Earle que era el décimonono barón, y con el cual nuestra historia comienza, recibió el título de Lord Earle. La bondad y la sencillez no eran ciertamente sus distintivos: ambicioso é inflexible; soñaba con la época en que los Earles fueron famosos cuando su nombre fuese de peso en los consejos. En la juventud pareció realizar su ambición. Tenía veinte años cuando sucedió á su padre, siendo el único hijo y distinguiéndose por su viveza, perspicacia y ambición. A los veintinueve contrajo matrimonio con la señora Elena Brooklyn, hija de uno de los más orgullosos de la Gran Bretaña. Tenía delante de sí un porvenir brillante y halagüeño. Su esposa era una elegante y culta dama, conocía el mundo y sus artimañas, estaba acostumbrada desde su infancia, al roce de la más selecta sociedad. Lord Earle frecuentemente le decía sonriendo que hubiera sido una excelente embajadora; tan graciosas y delicadas eran sus maneras. Tenía el raro don de parecer interesarse por todos y en todo.

Con tal esposa al frente de su casa, Lord Earle abrigaba grandes esperanzas.

Aspiraba á una carrera política y brillante; ningún honor le parecía fuera de su alcance. En su grande am-

apasionadamente; sabéis que os amo y que amo á Dora, no puedo olvidarla.

—¡Basta! las palabras parecen inútiles. Oid mi resolución, nunca la cambiaré, ni el arrepentimiento ni los ruegos me conmoverán. Elije entre tus padres, tu casa y tu posición, y el amor de esa linda muchacha que te cansará en unos cuatro meses, Elije entre nosotros. No te pido ninguna promesa; te has rehusado á dármele. No apelo más á tu afecto; te dejo decidir por tí mismo. Bien te podría obligar á renunciar por la fuerza; pero no lo haré. Obedéceme y sólo me ocuparé de hacerte feliz. Abandóname, cástate con Dora, y entonces jamás volveré á verte en mi vida. En lo sucesivo no tendré hijo; no serás digno de mi nombre. No hay apelación. Te dejo, pues, para que elijas: esta es mi última resolución.

CAPÍTULO II.

El condado de Earlescourt, era uno de los más antiguos de Inglaterra; el "Señorío de Earle" se mencionaba á principios del reinado de los Tudor y parece que sus fundadores nunca tomaron un participio activo ni en la política, ni en la guerra. Los anales de la familia relatan simplemente vidas virtuosas, y contienen también algunos incidentes románticos. Parte de los antiguos barones habían sido bravos soldados, y se contaban de ellos hazañas en que por milagro habían escapado con vida. Dos ó tres se habían entregado á la política y sufrieron desagravios por su energía y celo; pero generalmente, los barones de Earle habían sido simplemente caballeros bondadosos, contentos de disfrutar

ni á abogar por causas que dicen mal con el título de su periódico.

Ayer publicaba usted un panegírico de la dictadura, hoy defiende á capa y espada al mayor tirano que soportaron los hombres. Para ser consecuente debiera usted bautizar su diario con el nombre de "El Despotismo".

C. GAGINI.

CABLEGRAMAS.

El capitán Wisman y Emin Pasha.

Berlín, 20.—Avisos recibidos de capitán Wisman dicen que él ha mandado á Emin Pasha del interior de África, porque este no ha cumplido sus órdenes. El dice que Emin Pasha, ha impedido las operaciones que están practicándose bajo la dirección de Mr. Stekes y que se ha rehusado á ponerse de acuerdo con los planes del Gobierno imperial. La noticia del llamamiento de Emin Pasha, ha causado gran excitación en este pueblo. El volverá tan pronto como haya asegurado el campamento y la victoria Lyanza.

Más sobre Emin Pasha.

Londres, 20.—Un despacho de Berlín, dice que los alemanes en el Este de África, creen que Emin Pasha, llegará á Wadlar, no obstante las órdenes del capitán Wisman de volverse al interior.

Catástrofe en China.

San Francisco, 20.—El vapor "Bélgica" llegó aquí ayer trayendo noticias chinas que alcanzan al 20 de Noviembre. Las desgracias resultadas de la explosión de pólvora en la Sping han sido mayores que como el público las conocía, se afirma que 800 ataúdes han sido llevados al lugar de la escena y estos no han sido suficientes para sepultar á los muertos. La causa del desastre provino de que un chino encendió su pipa cuando estaba remendando el trozo del almacén de pólvora.

Tempestades en Inglaterra.

Londres, 20.—En todas las partes de la Gran Bretaña hay fuertes y terribles tempestades de nieve, pues ha caído en tanta cantidad que se ha paralizado el tráfico en varios lugares. Se anuncia el naufragio de muchas embarcaciones menores en las costas.

Noticias falsas.

Indianapolis, 20.—Las noticias de que dos oficiales y 50 hombres de la escuadra de caballería muertos por los indios resultaron ser falsas.

La cuestión de New Foundland.

París, 20.—El señor Ribot, Ministro de Relaciones Exteriores de Francia, ha arreglado con el Gobierno de Inglaterra la continuación del Modus Vivendi sobre la cuestión New Foundland y está estipulado que el gobierno inglés no consultará al Parlamento de New Foundland cuando se arregle la cuestión definitivamente.

Pena de un Cardenal por haberse mezclado en política.

París, 21.—La baja del sueldo del Cardenal Lavigeris, por haberse mezclado en política, fué discutida ayer en el Senado. El señor Fallieres, Ministro de justicia, aprobó la actitud del Cardenal que fué defender la República, y además el Cardenal no ha sido censurado por el Papa por su actitud. El tono del discurso del Ministro demostró que hay una fuerte opinión para tener buenas relaciones con el Vaticano.

El Nuncio papal y la Francia.

Viena, 30.—El Nuncio papal aquí ha escrito al Cardenal Rampolla que la corte y el Gobierno de Austria, mirarán con desagrado cualquiera manifestación papal en favor de la República francesa.

GACETILLA.

BAILE.—El baile con que la ciudad de Cartago obsequió á Mr. Kesth tuvo la esplendidez que correspondía á tal ocasión, á la obsequiante y al obsequiado. Duelos de familia, y un temporal cerrado no fueron óbice para que la fiesta estuviera espléndida, aunque hubo familias á quienes se echó de menos.

Nos ofrecen una crónica de esa fiesta y allí encontrarán nuestros lectores cartagineses conceptos que evoquen recuerdos de tan alegre noche.

SE nos informa de lo siguiente: Parece que uno de los principales colaboradores de *El 7 de Noviembre* puso uno ó dos sueltitos de gacetas saludando al distinguido costarricense don Ricardo Jiménez. Cuando el administrador ó administradores fueron á recibir en la imprenta el número correspondiente al 20 de Diciembre, al ver el suelto en referencia se disgustaron y aún se negaron á pagar al impresor.

He aquí el motivo del aviso que ha circulado en el n.º 58 de "LA UNIÓN CATÓLICA"!!! y firmado por los señores León Moya, Félix López F. y Manuel M.ª Piedra, miembros, según nos dicen, de la sociedad *Unión Católica*. Nos inclinamos á creer que "El 7 de Noviembre" tiene alguna liga con el clero. Pues de otra manera no se prohibiría un saludo á una persona tan distinguida como es el Lic. Jiménez. Y sea esta la oportunidad de llamar la atención al Gobierno sobre la rara coincidencia de ser "El 7 de Noviembre" anti-gobiernista y al mismo tiempo clerical.

Señor Director de "El Imparcial."

MUY SEÑOR MÍO.

He visto publicado por "La Unión Católica" el folletito titulado "El Deber de los Católicos en Política."

Sin ser yo miembro de "La Unión Católica" deseo también reproducir un importante discurso del Ilustrísimo señor Obispo Strommayer en el Concilio Euménico de 1870 ante Su Santidad el señor Pío IX y más Obispos que se hallaban presentes.

Sírvase contestarme si será posible hacer la referida reproducción en las columnas de su estimable periódico.

Soy del señor Redactor muy atento seguro servidor,

A. AGUILAR.

No tenemos inconveniente en hacer la reproducción que U. desea; tanto más que el discurso de Monseñor Strommayer es á nuestro entender una de las piezas más elocuentes de la tribuna moderna.

L. R.

VERSICIDIO:—En el Salvador, lo mismo que en Nicaragua y en toda la América Central, abundan las *puestas*: tal vez hay más en Cuscatlán que aquí.

Hace pocos días que en la ciudad de San Vicente y en la casa de Doña Mariana Molina, en lo mejor de una gran fiesta con la que se obsequiaba al Doctor Don Juan J. Manzano, se perpetró uno de los más famosos *versicidios* de que hay memoria en esta tierra.

Copiemos á EL HERALDO, de San Salvador, que en su número 11, da la noticia del horrible desaguisado. Dice así un corresponsal vicentino:

Aunque no tuve el honor de ser invitado, he sabido, sin embargo, por un *reporter*, que el obsequio corres, pondió en todo á los méritos del obsequiado, y que en el uso de la palabra descollaron los doctores Rodríguez Cárdenas y Manzano, terminando el brindis de éste, con la siguiente significativa improvisación.

Brindemos con efusión
Tejiendo brillante aureola,
Por el hijo de la Revolución,
Benjamín Molina Guirola.

Este señor Manzano, que bien pudiera ser Higuierón, tendrá luego "fama en México y en la Habana," lo mismo que nuestro simpático *Gavroche*, autor de *La hermana de la caridad*.

(Del Diario Nicaragüense.)

EL SALVADOR:—La prensa en general se muestra muy pagada del Gobierno mexicano, con el que parece cultiva el General Ezeta cordialísimas relaciones. Los mexicanos á su vez, corresponden al afecto del Salvador con demostraciones inequívocas de acendrado cariño.—Ultimamente los representantes de la prensa de la capital de Méjico, obsequiaron con espléndido banquete al Ministro Salvadoreño Don Jerónimo Pou, y en esa fiesta pronunciaron brindis muy significativos.

CONQUE ESAS TENEMOS?: En una correspondencia de reciente fecha que de San Salvador dirigen á LA PRENSA LIBRE, leemos esto: *En la capital de Guatemala pululan los*

pretendientes á la Presidencia que dejó Menéndez.

Trabajo nos cuesta darle crédito á esta noticia, pues aunque sabemos que en el Salvador se cuentan por centenares los candidatos á la Presidencia, entendemos que en este momento no hay muchos de ellos en Guatemala y además, el mismo corresponsal agrega:

"Pronto la administración pública en todos sus ramos, habrá entrado en su curso normal y el espectro de la facción habrá desaparecido: basta para ello que los gobiernos ayer beligerantes comprendan su deber y su interés y á fé que ya es tiempo de que los comprendan. Aparecen buenos signos de paz y buena inteligencia."

EL CARDENAL MERMILLOD

—No podría encarecerse mejor lo que es, que traduciendo lo que un periódico ha publicado sobre la nueva Eminencia:

"Es un lidiador al mismo tiempo que un apóstol. Sus adversarios han hecho de él un *prelado fogoso*, lo que es un error, porque es, al contrario uno de los hombres de mayor calma en la discusión.

"Es insinuante, agudo, amable, irónico á veces, jamás impetuoso ni violento. En el púlpito se anima su palabra, se colora, se sirve de imágenes, llevado por un soplo cristiano, nunca agresivo contra las personas. En la intimidad, es encantador, de una exquisita simplicidad, siempre digno, jamás familiar ni altivo.

"Trata todas las cuestiones con igual facilidad, y muestra una erudición prodigiosa con juicios siempre ingeniosos, una flexibilidad en acecho sin cesar y una penetración que brilla en sus ojos, junto á la palabra que hierre sin chocar.

"Es conocido en el universo entero, y en todas las partes en que ha predicado ha seducido á todas las almas.

"De talle mediano, las facciones finas y aristocráticas, agrada tanto por su exterior como por sus altas cualidades.

"Establecido en Roma, hará brillante figura, y este vencedor de los galicanos y de los *católicos viejos*, está llamado á ser una de las más importantes figuras de la Iglesia.

"Nunca olvidaré las veces que le oí en Suiza. La última vez en el casamiento de la hija del Conde de Tayllerand, en donde pronunció una alocución que habría yo deseado no terminase jamás. Luego le fuí presentado en el almuerzo que siguió á la boda, y no perdí una sola palabra de su conversación, como no creo que la perdió nadie."

LA FAMA EN MEXICO:—Cuando recibimos la gran noticia de la gran nombradía que ha alcanzado en México nuestro inspirado bardo Félix Medina por su composición titulada *La hermana de la caridad*, no pudimos menos de recordar una preciosa poesía del dulce bate nicaragüense Ciriaco Chivo, en la que éste saludaba, hace más cincuenta años, al General Morazán.

Decía así:

Que viva el gran Morazán,
Señor de los cinco Estados;
Que no es ningún haragán,
Según todos me han contado;
Pues tiene fama en México y en
(la Habana,
Que hasta que solo eso es gana.

Félix Medina, como el héroe de Gualcho, TIENE FAMA EN MÉXICO, y probablemente la tendrá luego en la Habana, para confusión eterna del criticastro *Juan de las Viñas* y gloria impercedera de las *pochoteñas* letras.

Ni falta hará Ciriaco Chivo para cantar esta FAMA, porque sobran continuadores, particularmente en la Metrópoli, del celebrado *pueta* granadino."

(Del Diario Nicaragüense) periódico anacrónico

LA UNIÓN CATÓLICA nos llama extranjeros, y nos hace saber que no tenemos derecho para decir palabra.

Tan extranjeros somos como el Redactor de *La Unión Católica*, que es compatriota de don Rafael Núñez y como él ex-liberal. Con la diferencia de que la Constitución costarricense nos concede á los centro-americanos todos los derechos que á los naturales, salvo ser presidentes de la República... cosa que sentimos por Monseñor Obispo, que siendo alemán, difícilmente podrá empuñar el principio de los bastones. Por lo demás, corremos la suerte de Morazán:

nos fusila la prensa. Allí nos las den todas.

TARDÍOS HEMOS andado en cumplir el ofrecimiento de publicar un juicio sobre *La penitencia de Guatemala* de don Ismael Cerna. La culpa no es del todo nuestra. Un amigo, no tan exacto como inteligente, nos ofreció escribirlo.... Hemos quedado con él en que no se pasará esta semana. Más vale tarde que nunca, cuando se trata de un estudio hecho por bien perfilada pluma.

COMO VERÁN nuestros lectores, hemos sido favorecidos con el gracioso artículo en que el señor don Carlos Gagini le remacha las clavijas á *La República*, por haberse metido á hablar de lo que no entiende.

DOS BUENOS ENTENDEDORES.

Presos por hurto se hallaban Juan Uñate y Gil Garduñas, Los mozos más listos de uñas Que en la villa las soltaban.

Oyóse á Juan preguntar Un día á Gil:—qué horas son? Y Gil con cierta intención Respondió:—Las de ordeñar

Cada uno hacia el otro parte, Aunque más no se dijeron; Y al estar juntos llovieron Trompadas de parte á parte.

El alcaide los separa, Los encierra y, en derecho, Declara que es muy mal hecho Echarse el delito en cara.

Yo, que el caso presencié Y ningún denuesto oí, Al alcaide le pedí Me explicara lo que fué.

Y él de la duda me saca Diciéndome:—No entendió? Que Gil se robó un reloj Y Juan se robó una vaca.

TANTO PARA entender en el alumbrado eléctrico á domicilio, como para el establecimiento de un ferrocarril de sangre, que sirva á San José, están para llegar dos ingenieros, el uno hidráulico y el otro electricista. La empresa del tranvía, eléctrico, es de Mr. Keith.

Ambas mejoras, la del tranvía y la luz incandescente á domicilio, pondrán á esta capital, respecto de expedición locomotiva y abundancia de luz, á la altura de las grandes ciudades.

EN EL PARQUE CENTRAL.—La verja, tristemente famosa, está pidiendo ser restituida á su lugar, por el lado de lo Botica Francesa y resto de la cuadra.

TAMBIEN EN EL PARQUE.—Faltan asientos para lo numeroso de la asistencia á los conciertos.

EL Sr. N. Pérez Llorente, agente del Médico práctico, ha salido con dirección á la República del Salvador. Deseámosle feliz viaje.

SE NOS dice que en días pasados pasados espulsaron de una Iglesia á una señora, cuyo niño rompió á llorar. Una de las frases más bellas del Nuevo Testamento es: Dejad que los niños se lleguen á mí. Puede ser que los sacristanes hagan una salvedad en contra de los chicos llorones. Ya se ve; en la iglesia ha de estar uno á gusto.

EL SR. MANGEL empieza á tomar sus medidas para el gran baile. El salón del Gran Hotel, donde parece que se servirá la cena, es objeto de reparaciones.

EN LA SABANA se están haciendo trabajos para el establecimiento de el alumbrado eléctrico incandescente para uso doméstico. En ellos se van gastando ya unos \$30,000. El alumbrado estará instalado dentro de unos seis meses.

EL HOMBRE DE LA CAMPANILLA.—En la puerta de la Iglesia del Carmen hay un hombre que para pedir limosna, no sabemos con que objeto, les agita una sonora campanilla en los oídos, á los transeuntes.—Pero no así como así; sinó duro y por buen espacio.

EL SR. G. DE BENEDICTES, conocido empresario en el género, va á abrir al público dentro de poco un Gran Café, esquina opuesta á la del Gran Hotel. Parece que va á montarlo á la última.

UNO DE LOS OBJETOS curiosos que habrá en el Gran Café del señor Benedictes, es un reloj alemán, que al dar ciertas horas toca una pieza; lo que, no dudamos será entretenido de oír mientras se apura la copa.

NO HABRÁ LUZ ELÉCTRICA. En el gran baile, no la habrá. Así lo ha dispuesto el comité, atendiendo á motivos de efecto sólidamente expuestos por las damas. Aunque no creemos que haya mucha razón y opinión por el contrario que la luz eléctrica hace un efecto admirable.... sin embargo.... qué sabemos de efectos nosotros?

CAMPO NEUTRAL.

RETO.

Ridículo nos pareció ver á don Juan Tenorio desafiando hasta á los muertos, pero aquello era una comedia vulgar. Quedaba para comedias de alto coturno otros desafíos de que no trataremos por estar resuelto el punto.

La opinión de que no tiene valor el que no firma los artículos es de un sabio ruso llamado Aguileronky, pero esa opinión es de poca importancia. El mismo autor de la sentencia ha puesto la firma al pie de cosas que nadie leyó y eso no le añadió jamás valor ni á lo firmado ni á él.

Mefistófeles.

Gratitud.

Días antes de principiar los exámenes en las escuelas centrales, supliqué á los directores de las mismas, me hicieran el favor de distribuir los premios que había dispuesto para los alumnos, pues estaba en el deber sagrado de pagar, y públicamente dar á conocer la aplicación y el aprovechamiento de cada uno durante el transcurso del año.

Sé que se dieron privadamente en unas, y en otras aún no se han dado: no me explico la razón. Si es porque la junta de educación no dió premios en las escuelas, eso no me impide para que públicamente dé á conocer el adelanto de mis alumnos.

Este hecho á la par del que las señoras directoras Mariana G. de Vargas y Francisca D. v. de Arias hicieron de distribuirlos como deseaba (no obstante de oponerse allí también la junta á dar premios) obliga hacia ellas mi sincera gratitud como también á la señorita Eudoxia Salazar.

J. ROJAS SEQUEIRA.

San José, 22 de diciembre de 1890.

AVISOS.

Carlos Jaramillo.

Limpia y compone máquinas de coser. Precios módicos.

Calle del Teatro, Pieza N.º 4.

5.—1.

BUENA GRATIFICACION se dará á quien presente á su dueño, don Rafael Odio, un estuche de afinar y componer pianos, que ha sido sustraído en estos días.

15 v 1.

Francisco Burgos.

Give lessons in English and Spanish.

Address: Washington House.

San José, Diciembre 18 de 1890.

5 v. 1.

FRANCISCO BURGOS.

Da clases de Inglés y Español.

Dirección: Hotel Washington.

San José, Diciembre 21 de 1890.

A los extranjeros

que lleguen á San Salvador, y se enfermen, se anuncia que el mejor despacho de recetas se hace en la Farmacia de

Puente & C.

servida por facultativos. Esquina opuesta al Teatro Nacional, frente al Parque y monumento de Morazán, del Palacio del Obispo y de la Catedral.

REPERTORIO SALVADOREÑO.

Revista de Ciencias y Literatura, órgano de la Academia Científico-literaria de

SAN SALVADOR.

PRECIO DE SUSCRICIÓN:

Por una serie de 12 Nos. . . . \$ 1-50
Esta Revista consta de 60 á 100 páginas, y sale una vez por mes.
El Agente en San José de Costa Rica,
PRÓSPERO CALDERÓN.

CHAMBO Y CUYAS.

GUATEMALA.

Se hacen cargo de toda clase de Agencia de periódicos.

AVISO.

Se necesita una buena cocinera y se ofrece buena remuneración.
En esta oficina se darán informes.
4 v 8.

UN CABALLERO desea encontrar una pieza amueblada, decente, céntrica, en una casa particular.
Infrman en esta oficina.
4 v 8.

Pedro Loría.

Abogado y Notario Público.

Ha abierto su oficina en la ciudad de Alajuela, calle de Soto, casa de don Florentino Montenegro.
v 23

MAGNIFICO NEGOCIO

para el que quiera hacerse rico en poco tiempo.

Por tener que hacer un viaje fuera del país, vendo mi establecimiento de vinatería y pulpería conocido con el simpático nombre de "La Brisa," situado en el mejor punto que hoy tiene Cartago; frente al Mercado y á la Estación de "Limón."

Puedo dar la casa que presta espléndidas comodidades para un hotel, en arriendo por el tiempo que el comprador quiera.

Cartago, 15 de Diciembre de 1890.

JESÚS ARIAS M.

10 v.—7.

AVISO.

Estoy autorizado para recibir propuestas, hasta el 15 de este mes, acerca del arriendo de los lotes de terreno números 1, 2 y 6 pertenecientes al Patrimonio de los Pobres de Cartago, situados en el punto nombrado "Quercua."

Consta el primero, como de 20 hectáreas, 96 áreas, 68 centiáreas y 80 decímetros cuadrados.

El segundo de 16 hectáreas, 7 áreas, 46 centiáreas y 8 decímetros cuadrados, y el sexto, de 10 hectáreas, 48 áreas, 34 centiáreas y 40 decímetros cuadrados.

Término, cinco años.

Valor del arriendo, por el primer lote \$ 200-00 anuales; \$ 250-00 por el segundo, y \$ 100-00 para el sexto.

El pago se hará por semestres adelantados, y será obligación del arrendatario la de entregar los terrenos limpios de malas yerbas y bien cercados.

Cartago, Diciembre 3 de 1890.

F. AGUILAR B.

4 v 6.

JARDINERÍA CENTRAL.

Plaza de la Fábrica. Lado del Circo.

Concluidos unos contratos que tenía, me ofresco de nuevo para la formación y plantación de jardines en todos estilos.

La transformación de tal patio descuidado en un bonito jardín llenos de flores, es la sorpresa más agradable que puede hacer el padre á su familia para el día del Año Nuevo.

En mi jardín se encuentra un buen surtido de flores propias para regalos, desde 20 centavos la mata, y á menos si se trata de la plantación de un jardín.

Mensualmente recibo *semillas frescas* de legumbres y flores, que vendo en los ya conocidos paquetes, llevando cada uno el dibujo pintado de la clase que contiene de un lado y mi adresa del otro lado.

San José, Diciembre 11 de 1890.

R. RICHARD PFAN.

4 v 5

LA GRAN VIA.

Acaba de recibir los famosos quesos Young American, enteramente frescos.

También ha llegado ARROZ y AZÚCAR del Salvador, de primera clase y muchos otros artículos de consumo.

Noviembre 22 de 1890:

24 v

BOTICA FRANCESA.



Parque Central,

SAN JOSÉ.—C. R.

APARTADO 88.

Cable—Herledón.

Costa Rica.

Propietarios,

Hermann y Zeledón.

FARMACÉUTICOS Y DROGUISTAS.

Correspondencia en inglés, alemán, español y francés.

MARCA INDUSTRIAL.

No hace todavía un año que tuvimos el gusto por primera vez de dirigirnos al público, anunciando la formación de nuestra sociedad y demarcando, aunque á grandes rasgos, las bases y los principios que nos regirían en el manejo de nuestros negocios. Nos es altamente satisfactorio poder asegurar á todos nuestros amigos, que por cierto, no sabíamos fueran tantos, que estamos en vía de realizar todos sus buenos deseos, objeto de sus felicitaciones, como también desvaneciendo en lo posible los temores que otros, más cautos y quizá algo pesimistas, tuvieron á bien advertirnos los escollos que podríamos encontrar en nuestro camino; á estos diremos que ni el mal punto, ni la falta de capital ó de crédito, ni lo anticuado de nuestro local, ni la seria enfermedad de uno de nosotros, ni activa competencia ni la escasez de arrieros, han podido atajar la marcha progresiva del negocio. En el corto tiempo transcurrido, casi insuficiente para juzgar del éxito de cualquier empresa, ya demuestran nuestros libros la triplicación de nuestras transacciones. Este resultado tan favorable lo

debemos indudablemente á la acogida que nuestros favorecedores han dado á nuestros esfuerzos y á la práctica inviolable de nuestros principios mercantiles, por lo que nos vemos de nuevo impelidos á protestarles nuestra más íntima adhesión á esas bases y principios, hasta ahora practicados. A nuestros amigos del exterior agradecemos en mucho los valiosos servicios que tan oportunamente nos brindaron en la época más azarosa de nuestra vida comercial, época en que pocos están dispuestos á demostrar su confianza y arriesgar sus *dollars*. Pero justamente así hemos podido cimentar relaciones, firmes y sinceras, que contribuirán notablemente al continuo desarrollo de nuestro negocio, pues no es creible suponer que nos abandonen en la prosperidad cuando nos han ayudado á superar las dificultades consiguientes á todo principio. De manera que, aun en nombre de ellos, si no bastara nuestra palabra, podemos reiterar á nuestros favorecedores las mejores condiciones, las mejores drogas y medicinas, los mejores precios, y un servicio activo, inteligente y personal en cuanto lo permitan nuestras acrecentadas ocupaciones. Tendremos sumo gusto en dar más adelante algunos detalles sobre nuestro establecimiento, que no dudamos ofrecerán algunos puntos de interés.

HERMANN & ZELEDON.

20 v.

LAS ARTES.

Gran galería fotográfica. Se hacen fotografías de todo tamaño y calidad. La novedad principal de este importante establecimiento consiste en los retratos de cuerpo entero. El lema de nuestra casa es: *Buen gusto y baratura*. Situada en la calle Central, frente al Hotel de Roma.

v 21

RELOJERIA Y JOYERIA

de

Adolfo Sáenz.

En este importante establecimiento se recibe constantemente un precioso surtido de relojes, varias marcas, entre ellas la afamada *Waltham*; anillos de brillantes, leontinas y otras muchas preciosidades que el público puede apreciar haciendo una visita á esta rica joyería.

Avenida central nº 8 Oeste.

25 v.

LAS DELICIAS.

Cantina situada frente al Teatro de Variedades, en donde encontrará público un magnífico surtido de licores, buen café, sandwichs y otras muchas cosas para regalar el buen gusto de los asistentes al teatro.

24 v.

"Costa Rica Ilustrada."

REVISTA DE CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA.

8 páginas de gran tamaño, lectura variada y amena. Bonitas composiciones musicales. Se prepara una preciosa PRIMA para obsequiar á los suscritores el 1º de Enero.

Pronto se recibirán grabados finos. Dentro de poco tiempo aparecerán figurines iluminados y correspondencias de Europa y Estados Unidos de Norte América muy interesantes. Por ahora se publica cada diez días. Publica anuncios de lujo á precios módicos. *No olviden las casas de comercio que esta revista es el periódico de las familias* y que el valor de suscripción está al alcance de todos.

La Redacción y administración se encuentra situada frente á la Dirección de telegrafos.

Precio de suscripción.

\$ 1-25 CADA TRES MESES.

LOTERIA

DEL HOSPICIO NACIONAL DE LOCOS.

Gran sorteo para el primero de Enero. Premio mayor \$ 8,000-00.

Cada cuarto de número 50 cts. \$ 15,000-00 en premios

20 v.

LA MARINA.

Este almacén tiene un surtido completo de abarrotes que ofrece sin competencia, entre ellos

Arroz, Manteca, y los mejores Vinos importados al país,

24 v.

S. PÉREZ & C^o

Washington Hotel.

En el acreditado establecimiento que lleva este nombre, su propietario ofrece:

Comidas y cenas á todas horas del día y de la noche;

Camas y habitaciones lujosamente amuebladas

Precios módicos.

Dirección: Calle del Cuño, frente al Mercado.

5 v. 3.

GUILLERMO SANDERS.